
转变态度

贾国龙表示，此前对于西贝有上市计划

的传闻是真的，并承认是因为今年的疫情让

他对资本市场的态度有所转变。今年的疫情

让西贝和贾国龙意识到企业的现金流存在的

问题，虽然此前贾国龙曾明确说过西贝不上

市，但现在认识到了资本的力量，贾国龙也就

改口了。他还表示，如果有合适的时机，会选

择资本投资西贝。

西贝相关负责人对此回应到，西贝目前

确实在做上市准备，但目前仍在摸索阶段。疫

情让西贝意识到资本介入能够提升餐饮企业

的抗风险能力，同时资本也能给西贝的员工

带来更多福利和保障，所以才对此前不上市

的策略进行了调整。

从今年年初，西贝就一直因为“钱”的问

题备受关注。疫情打了餐饮行业一个措手不

及。其中很多餐企都因春节期间原材料采购、

年前发放员工年终奖等原因出现现金流紧

张。对于规模较大、员工数量很多的西贝而

言，这种情况则尤为严重。

2月1日，贾国龙在接受媒体采访时直言，

受疫情影响，西贝400家线下门店基本停业，

只保留100多家外卖业务，预计春节前后一个

月损失营收7亿-8亿元，同时2万多名员工一

个月支出就在1.5亿元左右，若疫情无法有效

控制，企业账上现金流撑不过3个月。这一连

串数字引发了业内的震荡，并且获得了极高

的关注。

正是这次“哭穷”，让当时深陷危机的西

贝获得了资本市场的关注。2月7日，西贝收到

了浦发银行提供的1.2亿元流动资金贷款。短

期流动资金贷款和贸易融资额度，缓解了企业

短期流动性紧张，保障员工工资发放与基础原

材料采购。浦发银行围绕西贝餐饮集中采购平

台，提供国内信用证、商票保贴、买方承保等服

务，为面粉、牛羊肉等主要原材料供应商提供

融资支持。同时浦发银行还为该公司提供了

薪资代发、资金归集结算等金融服务。

或许，正是这笔如同及时雨的“外部资

金”，让曾经说出“西贝不上市”的贾国龙改

口。他表示愿意重新评估未来西贝上市的可

能性。一言既出，今年有关西贝将要上市的传

闻便层出不穷。

摇摆不定

上市足以让餐企在一段时间内持续占据

关注点的最中心。2018年，海底捞上市成为当

年餐饮圈内的大事件。海底捞上市后，西贝上

市话题屡次被提及，当时贾国龙明确表示，

“西贝永远不会上市”，因为西贝要把利分给

自己的员工，“不想被一张财务报表套牢”。可

是，两年后，曾经十分笃定不会让西贝上市的

贾国龙变了。

从目前来看，成功上市的餐饮企业在逐

年递增，但相比其他行业，能够在国内登陆

资本市场的餐企屈指可数。近两年，成功上

市的餐饮企业中，大多标准化程度较高，或

者本身的主营业务是以食品生产为主，而非

餐饮经营。此外，一些上市较早的餐饮企业

却并未能长期获得资本市场的青眼，例如大

名鼎鼎的全聚德、小南国、金百万等。因此，

究竟该不该上市，上市后又该如何建立起自

身的投资价值，这些都是餐饮企业一直在考

虑的问题。

北京商报记者在采访过程中也发现，很

多餐饮企业尤其是连锁餐饮企业，从很早之

前就一直在为登陆资本市场做准备，无论是

在财务规范化，还是在产品标准化方面，都做

了很多努力，让企业本身具备成功上市的必

要条件。

即便如此，这些餐饮企业中绝大多数

至今都未能登陆资本市场，依然选择在场

边观望。餐饮企业一方面担心丢失话语权，

另一方面则是担心自身不能持续获得投资

人的关注。今年的疫情却成为餐企转变对

资本市场态度的加速器，因为今年突如其

来的疫情放大了餐饮企业在发展过程中存

在的问题。

正如贾国龙所述，餐饮企业自身如果没

有任何困难，不上市没问题。但遇大灾大难，

餐企突然发现自身的造血能力和抗风险能力

还是远远不够。在重新评估什么是有利于企

业、有利于员工、有利于顾客的发展方式时，

上市可能就是其中的一种。

借势转型

就在贾国龙转变对资本市场态度的同

时，西贝也在悄然做业务转型。近期，贾国龙

功夫菜门店正式营业，这个高标准化，以半成

品菜为主打的品牌也被西贝当作是未来十年

的核心业务。为此西贝也在今年斥资建设了

西贝贾国龙功夫菜超级中央厨房，一期总投

资6亿元，占地193亩，已于10月在内蒙古和林

格尔新区举办奠基仪式。

投建中央厨房，意味着西贝正在尝试通

过向产业链端延伸的方式寻找新的发展方向

和增长点。让西贝作出这种调整的，还是西贝

本身。在一位不愿具名的餐饮业内分析人士

看来，在今年疫情发生之前，西贝就已经开始

出现客流下滑的情况，因此西贝一直在不断

做跨业态尝试，想要拓展新的市场，给自己扩

大发展空间。

贾国龙也曾在今年6月坦言，“西贝的定

位是休闲正餐，但近两年却越做越累，不仅商

场的客流在下降，我们自己的客流也在下降，

虽然外卖帮助我们补充了一部分客流，但整

体仍然呈现下滑趋势，正餐也已经发展到了

一个瓶颈期，因此我们想要做跨领域尝试”。

和君咨询合伙人、连锁经营负责人文志

宏表示，今年的疫情给餐饮行业带来很多变

化和思考，和资本的相处就是其中一部分。以

海底捞为例，海底捞发展至今主要靠原有资

本的积累，在规模做大后，才谋求上市，在获

得资本的助力后，海底捞的运转更快。海底捞

的案例说明了餐饮企业想要持续发展，资本

起到关键作用，餐企有必要根据自身发展寻

求与资本合作的可能。

在餐饮连锁顾问王冬明看来，疫情或许

会加速拉近资本与餐饮行业的距离，但从近

两年资本市场与餐饮行业的合作案例来看，

现在资本更倾向于投资轻资产的餐饮，快

餐、甜品、小吃等品类是近几年资本市场的

宠儿。除此之外，资本更青睐后端供应链，因

为供应链是决定餐饮行业下一阶段发展的

关键。

“所以西贝建中央厨房、做功夫菜等新业

务，一方面是为了搭建新的业务体系；另一方

面则是为了引起资本的注意，因为单靠西贝

莜面村本身对资本的吸引力十分有限。”王冬

明如此看待西贝做新业务的初衷。

北京商报记者 郭诗卉
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西贝松口：在做上市准备
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西贝与资本市场的传闻此起彼伏。12月2日， 西贝莜面村创始人贾国龙表

示，西贝已经决定上市，并且正在寻找合适的时间。疫情让餐饮企业在发展过程

中的不足集中暴露，为了从危机中求得生路，餐企正在硬着头皮改变，拥抱资本

市场就是表现之一。餐企需要有资本的助力才能发展壮大，西贝近来铺设的新

业务，多少也是在迎合资本的喜好进而作出的调整。 2016年9月

西贝推出快餐品牌“西
贝燕麦面”，年底叫停

2017年7月

2018年5月 2020年4月

2019年6月

西贝发布新快餐品牌
麦香村，3个月后叫停

西贝推出超级肉夹馍。同
时，贾国龙表示，维持现
状，不继续扩张

西贝宣布推出“弓长张”，
计划7月开业未实现

西贝快餐项目时间线


